

# Fraktionskommission der Kindergarten-Lehrpersonen Jahresbericht 2021/2022

"Fang nie an aufzuhören, hör nie auf anzufangen"

Marcus Tullius Cicero

Das alte Jahr aufhören, eine Arbeit beenden und etwas Neues anfangen. Das trifft sowohl auf die Fraktion der Kindergarten-Lehrpersonen sowie auch auf mich zu. Dies wird mein letzter Jahresbericht und gleichzeitig auch der letzte Bericht der Fraktion der Kindergarten-Lehrpersonen sein. Im neuen Geschäftsjahr wird Anna Annaheim den Bericht schreiben und er wird Jahresbericht der Fraktion Kindergarten- und Primarlehrpersonen Zyklus 1 heissen.

Damit bin ich bereits mitten im Berichten über das Geschäftsjahr 2021/2022.

# Umstrukturierung

Der Kantonale Lehrerinnen- und Lehrertag konnte leider auch im letzten Jahr nicht vor Ort durchgeführt werden. Die Abstimmungen zu den Geschäften fanden im Nachhinein an die Online-Veranstaltungen statt. Eine grosse Mehrheit, das heisst über 90% der Kindergarten- und der Primarlehrpersonen stimmten einer Umstrukturierung zu. An der Delegiertenversammlung im November nahmen auch die Delegierten das Geschäft mit einer Enthaltung an. Somit kann nun auf das folgende Geschäftsjahr die Fraktion Kindergarten- und Primarlehrpersonen Zyklus 1 (F-Z1) ihre Arbeit aufnehmen. Einige Sitzungen fanden bereits im alten Jahr statt. Ein Geschäftsprogramm musste erarbeitet und beschlossen werden und auch verschiedene Aufgaben wurden neu verteilt.

Herzlichen Dank an dieser Stelle noch einmal für das Vertrauen, das ihr uns mit eurer Zustimmung zur Umstrukturierung ausgesprochen habt.

## Mitarbeit im "Forum Gesundheit Zyklus 1"

Zum ersten Mal fand das Forum unter neuen Namen statt und öffnete sich damit auch für Unterstufenlehrpersonen. Unter dem Titel "Auf Beziehung bauen" ging das Forum mit einem Referat und in verschiedenen Workshops den Fragen nach, was es für eine gelingende Beziehungsgestaltung braucht, welche Faktoren dabei eine Rolle spielen und wie das eigene Auftreten und Handeln die Beziehung zu anderen Personen beeinflussen kann.

#### 100%-Pensum im Kindergarten

Nach wie vor ist es ein wichtiges Anliegen der Lehrpersonen Kindergarten, dass ein 100%-Pensum auch im Kindergarten möglich sein muss. Eine Arbeitsgruppe hat dazu ein Argumentarium erarbeitet, das mithelfen soll, das berechtigte Anliegen zu unterstützen und diesem mehr Druck zu verleihen. Themen im Arbeitspapier sind Anrechnung von Start- und Schlusszeiten im Kindergarten, gleiche Ausbildung mit Bachelor-Abschluss, Attraktivität des Berufs und nicht zuletzt auch die Stundenplangestaltung. Der Einsatz für ein Vollpensum im Kindergarten wird auch im neuen Geschäftsjahr weitergehen.

## Unterstützung beim Kindergarten-Start

Zusätzliche Unterstützung im Kindergarten für den Schuljahresanfang, auch dies ein Thema, bei dem leider noch keine sinnvollen Lösungen gefunden werden konnten. Unser Aufruf, sich bei den Schulleitungen zu melden und vermehrt das Gespräch mit diesen zu suchen, scheint sich allerdings zu bewähren. Rückmeldungen von Schulleitungen lassen auf jeden Fall vermuten, dass in Schulen vermehrt der Handlungsbedarf erkannt wird und nach praktikablen Lösungen gesucht wird.

Der Lösung eines flexiblen Kindergarteneintrittes, wie sie von einigen Seiten propagiert wurde, steht die Fraktionskommission ablehnend gegenüber.

## Frühförderung im Deutsch

Mit dem Regierungsratsbeschluss vom November 2020 wurden die Gemeinden beauftragt, ein Angebot bereitzustellen für die Deutschförderung vor dem Kindergarten. An einigen Austauschsitzungen mit den Fraktionen Deutsch als Zweitsprache und den Logopädinnen wurde daher der Frage nachgegangen, wie die Sprachförderung vor dem Kindergarten unterstützt werden kann. Der Vorschulbereich im Kanton Solothurn ist sehr vielfältig und eine Übersicht kaum möglich. Eine Einflussnahme des LSO ist daher schwierig. Trotzdem sollen Möglichkeiten gesucht werden, wie das Anliegen der frühen Sprachförderung unterstützt werden kann.

# **Neue Beurteilung**

Die obligatorischen Weiterbildungen zur neuen Beurteilung haben stattgefunden. Bei den ersten Online-Veranstaltungen kam es leider zu grossen technischen Problemen. Den Gemeinden wurde aus verschiedenen Gründen freigestellt, die Einführung der neuen Beurteilung jetzt umzusetzen oder um ein Jahr zu verschieben. Das Volksschulamt hat die Arbeitsgruppe "Ausgestaltung Zyklus 1" ins Leben gerufen, in der auch Vertreterinnen des LSO dabei sein werden. In der Arbeitsgruppe sollen unter anderem Fragen der Beurteilung Thema sein. Erste Sitzungen der Arbeitsgruppe haben bereits stattgefunden.

#### Verschiedenes

Die Fraktionskommission hat sich im letzten Geschäftsjahr auch immer wieder mit dem Thema Corona auseinandergesetzt. Fragen zum Umgang in den Schulen und zu Ausfällen von Lehrpersonen standen dabei im Zentrum.

Des Weiteren war der Krieg in der Ukraine und damit die Auswirkungen auf die Schule ein Diskussionsthema.

#### **Fraktionsintern**

An sieben ordentlichen Sitzungen und weiteren Arbeitsgruppensitzungen, Anlässen und Austausch-Treffen setzten sich im letzten Jahr die Kommissionsmitglieder für Anliegen des Kindergartens und der Lehrpersonen ein.

Mit dem Wechsel zur Fraktion Zyklus 1 wird es auch in der Kommission zu einigen Veränderungen kommen. Andrea Bur, Barbara Jenny und Andrea Stricker werden die Fraktion nach langjähriger, intensiver und engagierter Mitarbeit verlassen. An dieser Stelle möchte ich ihnen, aber auch der ganzen Fraktionskommission von Herzen danken für den enormen Einsatz und die gute Zusammenarbeit.

Es braucht alle aktiven, wohlwollenden, kritischen, querdenkenden und motivierten Mitglieder, die die Verbandsarbeit mit- und weitertragen – merci viel Mal allen Mitgliedern der Fraktion Kindergarten.

Das Amt als Präsidentin gebe ich mit einem weinenden und einem lachenden Auge weiter. Ich bin sehr glücklich, dass ich während acht Jahren die Fraktion Kindergarten leiten durfte. Es war einen spannende, intensive Zeit, begleitet mit einem steten Austausch, vielen, manchmal auch schwierigen Diskussionen, tollen Inputs, interessanten, inspirierenden Anlässen und nicht zuletzt vielen freundschaftlichen Begegnungen. All dies wird mir sicher in Zukunft auch fehlen.

Es freut mich aber sehr, dass die Arbeit im neuen Verbandsjahr weitergehen wird mit einer toll aufgestellten neuen Fraktionskommission Zyklus 1 unter der Leitung von Anna Annaheim. Ich wünsche der Fraktion einen guten Start, viel Freude und Erfolg mit der Arbeit im LSO.

Mit diesem Jahresbericht verabschiede ich mich von allen Mitgliedern der Fraktion Kindergarten. Herzlichen Dank euch allen für eure Unterstützung während meiner Zeit als Präsidentin. Ich wünsche allen weiterhin viel "Gfröits", viel Energie, viel Durchsetzungskraft, überhaupt einfach alles was man so braucht, für die Arbeit im Kindergarten, der Unterstufe, im Verband aber auch für das Privatleben.
Alles Gute.

Doris Engeler Präsidentin Fraktion der Kindergarten-Lehrpersonen LSO